

Monitoreo y Análisis

22/septiembre/2023

SECRETARIO

(B-437) Impulsan autoridades y academia la formación de capital humano para atender la agricultura del futuro

En el evento inaugural, el **titular de la Sader, Víctor Villalobos**, señaló que México tiene gran potencial en sus jóvenes y quienes se preparan en ámbitos relacionados con el sector primario valoran más el aprovechamiento sustentable de los recursos naturales y el óptimo manejo del agua y suelo, lo que permite avanzar hacia una agricultura productiva, sustentable e inclusiva.

<https://enalimentos.lat/noticias/7908-en-mexico-autoridades-y-academia-impulsan-la-formacion-de-capital-humano-para-atender-la-agricultura-del-futuro.html>

Avance en la cooperación técnica

La **Sader** y la Embajada de República Dominicana en México informaron que sostuvieron un encuentro para fortalecer la cooperación en materia de desarrollo de cultivos hortofrutícolas, atención preventiva a enfermedades de origen animal e impulso de un mercado complementario. En la imagen el **secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula**. Excélsior, Redacción, P 2

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000740nc.pdf

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/541154/Avanzan-Mexico-y-Republica-Dominicana-en-acuerdos-de-cooperacion-cientifico-tecnica-en-temas-agroalimentarios.html>

<https://acustiknoticias.com/2023/09/avanzan-mexico-y-republica-dominicana-en-acuerdos-de-cooperacion-cientifico-tecnica-en-temas-agroalimentarios/>

SECRETARÍA

(B-440) Avanzan México y República Dominicana en acuerdos de cooperación científico-técnica en temas agroalimentarios

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y la Embajada de República Dominicana en México sostuvieron un encuentro para fortalecer la cooperación en materia de desarrollo de cultivos hortofrutícolas, atención preventiva a enfermedades de origen animal e impulso de un mercado complementario en la región del Caribe y, con ello, contribuir a garantizar la seguridad alimentaria de la región.

<https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-y-republica-dominicana-avanzan-en-acuerdos-de-cooperacion-cientifico-tecnica-en-temas-agroalimentarios/>

<https://hojaderutadigital.mx/avanzan-mexico-y-republica-dominicana-en-acuerdos-de-cooperacion-cientifico-tecnica-en-temas-agroalimentarios/?fbclid=IwAR3n5zInCACnYZBTUfxfttCWZ5IFnfyrhd60UBvjBn7azyLsGNilpkN1OMq>

<https://www.facebook.com/photo/?fbid=860671948810403&set=a.556144725929795>

(B-439) Unión Europea, Socio Estratégico Para El Sector Agroalimentario En México: Agricultura

La Unión Europea es socio estratégico de México como mercado de exportación y proveedor de productos agrícolas, lo que ha permitido complementar el abasto nacional e impulsar políticas públicas para apoyar a los productores y mejorar la seguridad alimentaria de manera sostenible, destacó la coordinadora general de Asuntos Internacionales de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, Lourdes Cruz Trinidad. 24 Horas P14

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000937nc.pdf

<https://www.voragine.com.mx/2023/09/21/union-europea-socio-estrategico-para-el-sector-agroalimentario-en-mexico-agricultura/>

<https://encuentrodemichoacan.com/union-europea-socio-estrategico-para-el-sector-agroalimentario-en-mexico-agricultura/>

https://www.votaqueretaro.com/nacional/union-europea-socio-estrategico-para-el-sector-agroalimentario-en-mexico-agricultura/?fbclid=IwAR1BG0nMQDPF5q80_iBiMoCgFIHMbNNHrJD3XaPJq65Xfo0cLVh2-fpO3bA

<https://twitter.com/EncuentroDeMich/status/1704950673165693251>

<https://twitter.com/jrz3061/status/1704967841378685314>

<https://twitter.com/90gradosmx/status/1704941794981462097>

<https://www.facebook.com/photo/?fbid=860671425477122&set=a.556144725929795>

<https://www.facebook.com/photo/?fbid=289928947124842&set=a.132706089513796>

(B-438) Impulsa Agricultura acciones fitosanitarias contra plagas del algodón en la región Lagunera

Con el objetivo de avanzar en la erradicación del picudo del algodonoero y mantener como zona libre de gusano rosado a 11 mil 167 hectáreas de la región Lagunera, y con ello incrementar la competitividad de los productores de pequeña y mediana escala, la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** invierte en 2023 ocho millones de pesos en acciones fitosanitarias.

<https://www.tierrafuerte.mx/impulsa-agricultura-acciones-fitosanitarias-contra-plagas-del-algodon-en-la-region-lagunera/>

(B-435) Mantiene México superávit comercial de azúcar de caña

La industria de azúcar de caña reportó un saldo superavitario y un nuevo récord en las ventas de 2018 a 2022, al exportar lo equivalente a 609 millones de dólares e importar cuatro millones de dólares, informó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**.

<https://mexicoxport.com/mantiene-mexico-superavit-comercial-de-azucar-de-cana/>

En puerta, recortes en 12 dependencias

El próximo año, último de esta administración, se contemplan recortes de plazas en 12 dependencias y organismos de la administración pública federal. El ramo de hacienda verá un

Hoja 2 de 12

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX

Tel. (55) 3871 1000

www.gob.mx/agricultura

recorte de mil 340 plazas, en gran medida por la desaparición de **Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero**, que hasta 2023 contó con el presupuesto para mil 217 espacios de trabajo para servidores públicos; además de otros recortes también en órganos desconcentrados y otras entidades, en el Servicio de Administración Tributaria se estima un nuevo tajo de 42 espacios. También con la propuesta de aparatos burocráticos más pequeños se encuentran las secretarías de Economía (-337), Bienestar (-221), Energía (-199), **Agricultura y Desarrollo Rural** (-29). **La Jornada**, 21 https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001325nc.pdf

Gente detrás del dinero / Auditoría en los bueyes de mi compadre / Mauricio Flores

El lunes pasado se publicó, en el Diario Oficial de la Federación, el acuerdo firmado por el secretario de la Función Pública, Roberto Salcedo, para reorganizar y centralizar las tareas de los Órganos Internos de Control (OIC). La corrupción en el sector público está lejos de estar desterrada..., y parece que con esta concentración se permite, según convenga. Se concentra las funciones de 204 OIC en 62, suprimiendo, reformando y tomando como auxiliares de 5 órganos especializados a los que actualmente se desempeñan en los ramos administrativos de Gobernación, Relaciones Exteriores, Seguridad y Protección Ciudadana, Hacienda, Bienestar, Medio Ambiente y Recursos Naturales, Energía, Economía, **Agricultura y Desarrollo Rural**, Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Educación Pública, Salud, Trabajo y Previsión Social, Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Cultura y Turismo. **La Razón de México**, 20

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001467nc.pdf

Pentagrama / Batallas presupuestales / Luis M. Cruz

El paquete presupuestal para 2024 (criterios, Ley de Ingresos y Presupuesto de Egresos) ha caído con alarma entre los analistas y es de esperar, entre los legisladores. Los rubros con escaso incremento son **Agricultura** con lo mismo que el año pasado para fertilizantes, precios de garantía y otros apoyos directos, con cero fomento o financiamiento a agronegocios al desaparecer la Financiera de Desarrollo Rural. **Eje Central**, 6

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000677nc.pdf

Gente detrás del dinero / Auditoría en los bueyes de mi compadre / Mauricio Flores

El lunes pasado se publicó, en el Diario Oficial de la Federación, el acuerdo firmado por el secretario de la Función Pública, Roberto Salcedo, para reorganizar y centralizar las tareas de los Órganos Internos de Control (OIC). La corrupción en el sector público está lejos de estar desterrada..., y parece que con esta concentración se permite, según convenga. Se concentra las funciones de 204 OIC en 62, suprimiendo, reformando y tomando como auxiliares de 5 órganos especializados a los que actualmente se desempeñan en los ramos administrativos de Gobernación, Relaciones Exteriores, Seguridad y Protección Ciudadana, Hacienda,

Bienestar, Medio Ambiente y Recursos Naturales, Energía, Economía, **Agricultura y Desarrollo Rural**, Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Educación Pública, Salud, Trabajo y Previsión Social, Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Cultura y Turismo. **La Razón de México**, 20

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001467nc.pdf

México exportó cerca de mil 400 mde a la UE en agroalimentos

Al participar en un foro de Agricultura y sistemas alimentarios sostenibles organizado por la Comisión Europea, con académicos y especialistas del sector, la **Secretaría de Agricultura** apuntó que hay un intercambio agroalimentario con la región que sumó en 2022 los mil 400 millones de euros. Al respecto, la coordinadora de asuntos internacionales de **Sader**, Lourdes Cruz, detalló que es prioridad de México promover la agricultura incluyente en favor de las poblaciones vulnerables. Esto, después de que la Unión Europea puso en marcha la estrategia: De la Granja a la Mesa, para contribuir al logro de la neutralidad climática hacia el 2050, expuso la directora general adjunta de Sostenibilidad Alimentaria de la Comisión Europea, Claire Bury.

24 Horas, 14

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000937nc.pdf

UACH busca liderar producción de maíz

La **Universidad Autónoma Chapingo** busca un nuevo horizonte en la producción agrícola nacional que apuesta a la innovación tecnológica y agrega valor a la investigación, producción y comercialización de semilla de maíz amarillo criollo y mejorado, a través del Proyecto de Producción de Semillas de Maíz Amarillo para Sustitución de Importaciones, del Programa Interdisciplinario de Producción de Semillas (PIPS). El objetivo del proyecto es desarrollar una estrategia nacional de abasto de maíz amarillo, bajo el paradigma de la soberanía y seguridad alimentaria, reduciendo la dependencia de las importaciones y promoviendo la autosuficiencia alimentaria. **Milenio Estado de México**, 1/ **Heraldo Estado de México**, 7

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001755nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001174nc.pdf

Tierra de negocios / Sequía en México / Mariana Otero Briz

Estamos a tiempo para que el Poder Legislativo destine recursos suficientes en el Paquete Económico 2024, a fin de atender esta realidad y dar herramientas a la **Sader**; Conagua y a la Comisión Nacional de Zonas Áridas (Conaza), para enfrentar los riesgos y evitar una problemática que será difícil resolver en el futuro. **El Heraldo de México**, 25

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000532nc.pdf

Pentagrama / Batallas presupuestales / Luis M. Cruz

El paquete presupuestal para 2024 (criterios, Ley de Ingresos y Presupuesto de Egresos) ha caído con alarma entre los analistas y es de esperar, entre los legisladores. Los rubros con

escaso incremento son Agricultura con lo mismo que el año pasado para fertilizantes, precios de garantía y otros apoyos directos, con cero fomento o financiamiento a agronegocios al desaparecer la **Financiera de Desarrollo Rural**. Eje Central, 6

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000677nc.pdf

Artículo / Todos perderemos / Jorge Camargo Zurita

Se menciona el del organismo descentralizado para la **Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex)**, cuyo fin era alcanzar la autosuficiencia en granos básicos, leche y fomentar el desarrollo económico y social. Se trata de 11 mil millones de pesos provenientes de sus impuestos, estimado lector, que se desviaron, de acuerdo con investigaciones independientes y periodísticas. Y el director del organismo se encuentra protegido por las autoridades diciendo que fue "engañado" por sus subalternos. **Excélsior**, 12

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001034nc.pdf

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Distintos personajes de Movimiento Ciudadano han defendido a Dante Delgado, luego de que salió salpicado en la Estafa Lechera. Pero lo más revelador es que ninguno ha puesto el pecho por Alejandro Puente, uno de los protagonistas en el caso de corrupción en **Segalmex**. **Reforma**, P 10

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001214nc.pdf

El espectador / La rebelión de los contralores / Hiroshi Takahashi

En la Secretaría de la Función Pública todavía no terminan de digerir el escándalo que ha significado el multimillonario fraude a **Segalmex** y la absolución tácita a su exdirector Ignacio Ovalle, cuando empiezan ya a gestarse en su interior nuevas problemáticas que amenazan con golpear nuevamente el discurso de transparencia y de la lucha contra la corrupción que de manera permanente promueve la Cuarto Transformación. **El Sol de Toluca**, P 20/ **El sol de México** P5

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000917nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000753nc.pdf

AGRICULTURA

Habrá oficinas de atención al campo en municipios

A partir de ahora los municipios contarán con direcciones de atención al campo. Una de las intenciones es que fomenten el desarrollo de actividades agrícolas, pecuarias, acuícolas, forestales, pesqueras y agroindustriales. Es así que, los municipios que cuenten con vocación productiva agrícola pecuaria, acuícola y pesquera y/o agroindustrial, de acuerdo con lo establecido en el Libro Noveno del Código Administrativo estatal, los ayuntamientos podrán

contar con una Dirección del Campo o su equivalente, que deberá fomentar el desarrollo rural de las actividades agrícolas, pecuarias, acuícolas, forestales, pesquera, agroindustriales, y de la sanidad, comercialización, infraestructura e investigación relativa a dichas actividades.

Heraldo Edomex, 3 / El Sol de Toluca, 6 / Diario de México, 27 / La Tribuna Edomex, 8

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001179nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000835nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000146nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000234nc.pdf

Artículo / ¡Rifada! / Ana Lilia Herrera Anzaldo

Más dinero a la salud, para las medicinas, doctores, enfermeras, equipos de salud; más recursos para el campo mexicano, que ya no aguanta más recortes; más recursos para las policías municipales; para erradicar la violencia contra las mujeres, para educación, ciencia y cultura. Definamos si queremos "un país a la deriva, con un gobierno enfermizo, tuerto y sordo, o un país con rumbo, con un gobierno vigoroso, que vea y escuche". **El Universal**, 15

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001035nc.pdf

Jalisco anunciará US1,600 millones de inversiones extranjeras

En los próximos tres meses Jalisco anunciará 1,600 millones de dólares de inversiones extranjeras. Actualmente, hay 150 prospectos de empresas que se han acercado a las autoridades estatales para manifestar su interés por instalarse en la entidad. Lo que estamos promoviendo es que gente que está en otras entidades y que quisiera tener las oportunidades que hay en el estado de Jalisco, pues que pudieran venir y aprovecharlas. Las empresas que se han establecido en Jalisco este año corresponden principalmente a los sectores de alta tecnología, automotriz y agroindustria. **El Economista**, 36

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000669nc.pdf

Nombres, nombres y nombres/ Pega sequía a producción de frijol, más importaciones, precios al alza y golpe a familias / Alberto Aguilar

Pega sequía a producción de frijol, más importaciones, precios al alza y golpe a familias Así como en las finanzas públicas el gobierno de Andrés Manuel López Obrador heredará una mayor problemática a su sucesor, en el campo el panorama no luce mejor. En especial en granos y oleaginosas hay presiones por la sequía que hoy afecta más de la mitad del territorio. Los registros de lluvias este año son los más bajos en una década. Frente a ello el gasto asignado en 2024 para mejorar la infraestructura hídrica del campo, que capta el 70% de lo que se consume, pero también desperdicia el 50%, es ínfimo. El GCMA que dirige luán Carlos Anaya anticipa frente a ello una caída en la producción de maíz y no se diga de frijol. **El Sol de México**, P 16

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000790nc.pdf

Alertan Riesgos

Ambientalistas, el Instituto para el Medio Ambiente y Desarrollo Sustentable (imades) y la Comisión de Desarrollo Rural Sustentable del Congreso de Colima, alertaron sobre los riesgos ecológicos que representa la instalación de una planta de amoníaco y urea en Armería. Con una inversión de mil 500 millones de dólares, por parte de la empresa Fermachem, con sede en la India, este proyecto se planea construir en las inmediaciones del estero Palo Verde, el tortugario de Cuyutlán y el Vaso IV de la Laguna de Cuyutlán. Pretende llenar el vacío de fertilizantes para los agricultores en México y exportar el insumo a Texas, California, Iowa, Nebraska, Illinois y Minnesota. **El Heraldó, 30**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000542nc.pdf

Bombardeo de nubes aún no funciona en San Luis Potosí

La entidad es azotada por una de las sequías más severas y prolongadas de los últimos tiempos, sobre todo en la zona norte de La Huasteca. En comunidades y ejidos de Los municipios de Tamuín y Ébano, el ganado ha comenzado a morir y La producción de caña de azúcar se desplomó 50 por ciento. En la mañanera de ayer, el Presidente informó que es inminente el suministro de agua a Monterrey, Nuevo León, proveniente del acueducto El Cuchillo 2, con una aportación inicial de mil Litros por segundo. **La Jornada, P 36**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001233nc.pdf

Riesgos y Rendimientos / El 94% del robo de mercancías en 10 estados / Julio Brito

Las tres categorías de producto más robadas en el segundo trimestre de 2023 fueron Alimentos y Bebidas (30%), seguida por Construcción e Industrial (12%), y Misceláneos (12%). En lo que respecta al tabaco, es curioso notar que la mayoría de los delitos ocurrieron en las entidades de Jalisco y Querétaro, que concentraron 90% de los eventos de robo. La Asociación de Productores y Empacadores Exportadores de Aguacate Mexicano, que dirige Alvaro Luque, espera superar el récord en ventas de aguacate de exportación a Estados Unidos. El año pasado se vendieron 1 millón 028 mil toneladas del fruto. **La Crónica, 16**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000223nc.pdf

Clausura Alfa González 84 chelerías en casi dos años

La alcaldesa de Tlalpan, Alfa González Magallanes informó sobre la clausura de 84 chelerías en casi dos años al frente del gobierno de la demarcación, cifra que se suma a 70 establecimientos sancionados por incumplir la Ley de Establecimientos Mercantiles, ubicados en las cinco zonas con el mayor número de quejas ciudadanas por problemas de inseguridad, movilidad y desorden en las calles. Precisó que en los últimos tres meses, con los operativos chelerías que instrumentó desde el primer mes de gobierno, personal de la Dirección General de Asuntos Jurídicos y de Gobierno, cerró siete negocios irregulares de venta de cerveza y alcohol en diferentes colonias. **La Prensa, 16**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001610nc.pdf

Registro Tláloc / La secretaría del agua: un regreso indispensable al pasado / Ramón Aguirre Díaz

El tema de la administración del agua en nuestro país ha estado sujeto a diferentes criterios, se ha considerado como algo fundamental para la producción agrícola y ganadera. En el gobierno de Venustiano Carranza se creó la Secretaría de Agricultura y Fomento que se encargaría, entre otras tareas, de la cuestión agraria y de administrar las aguas nacionales. Posteriormente con Miguel Alemán creó a la Secretaría de Recursos Hidráulicos (SRH) como una dependencia autónoma que se ocuparía de todo lo relacionado con el agua: riego, agua potable, usos industriales, control de inundaciones. No es sólo cambiarle el nombre, la gran diferencia es la jerarquía, ya que un desconcentrado implica una subordinación inconveniente para un sector tan relevante. *Excélsior*, 11

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000781nc.pdf

GANADERÍA

Dispara superpeso y PACIC importaciones

La fortaleza del peso y la implementación del Paquete Contra la Inflación (PACIC) están teniendo un profundo impacto en el mercado de importaciones de carne en México, generando un notorio crecimiento de doble dígito. De acuerdo datos del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), entre enero y julio del presente año, las importaciones de carne de res experimentaron un aumento del 18% en volumen, en comparación con los datos reportados en el mismo período del año anterior. Las cifras revelan que México importó 88 toneladas de carne de Argentina, 119 de Brasil, 64 toneladas de Uruguay y 77 de Chile en ese período. *El Financiero*, 7

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001470nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Solicita EU a México atender preocupaciones sobre energía

El representante comercial adjunto de Estados Unidos (USTR), Jayme White, instó a México a abordar de manera "urgente" las inquietudes planteadas por Estados Unidos en el marco de las consultas en curso relacionadas con la política en materia energética implementada por el Gobierno Federal. También se destacó la importancia de avanzar en las consultas en curso sobre la aplicación de las leyes medioambientales relacionadas con la pesca por parte de México, un asunto que ha generado preocupación en el ámbito comercial y medioambiental. *El Financiero*, PP, 1 / *El Economista*, P.p.1 / *Ovaciones*, 25 / *Excélsior*, 32

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001344nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000593nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001554nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000845nc.pdf

Desde el Piso de Remates / Siguen quejas de EU vs. México / Maricarmen Cortés

Previo a la inauguración del Segundo Diálogo Pyme-T-MEC, el representante comercial Adjunto de Estados Unidos, Jayme White, informó sobre la reunión que sostuvo con Alejandro Encinas Nájera, subsecretario de Comercio Exterior de la Secretaría de Economía, y reiteró los temas que preocupan al gobierno de Estados Unidos sobre el T-MEC. En materia agropecuaria, White también manifestó su preocupación por el cumplimiento de leyes ambientales relacionadas con la pesca. **Excélsior, 32**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000743nc.pdf

Gobierno argentino dará alivio fiscal a lecheros por 90 días

El ministro de Economía y candidato presidencial en Argentina, Sergio Massa, anunció en Santa Fe la suspensión de las retenciones a tamberos (productores de leche) por los próximos 90 días. "Extendemos el impulso tambero hasta el 30 de diciembre", expresó. En ese sentido, habló de dos compromisos. "Que los precios de las góndolas se queden quietos los próximos 90 días, para que la gente se encuentre con los mismos precios. **El Economista, 30**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000610nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Disminuyó la inflación de la canasta básica: GCMA

El índice de precios de la canasta básica de alimentos cerró la primera quincena de septiembre en 7.8%, una importante reducción frente a la inflación de 9% registrada al cierre de agosto, reveló el último monitoreo del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). El reporte de seguimiento que elabora el organismo privado deja ver que el aumento promedio en el precio de más de 60 alimentos que incluyen pecuarios, granos, frutas, verduras y hortalizas, indispensables en la dieta de las familias, tuvo su menor variación en lo que va de 2023. A mediados del año pasado, cuando la inflación general se ubicaba en su punto más alto, la inflación en la canasta básica llegó a estar en niveles de 15% anual. **La Jornada, 21**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001323nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

Tierra de negocios / Sequía en México / Mariana Otero Briz

Por su ubicación geográfica, México está en el cinturón de la sequía, este año la falta de lluvias afecta principalmente a la región norte del país, por ello, es indispensable que se reconozca

esta condición climática como algo permanente y de atención prioritaria, y evitar considerarlo una situación atípica. Los programas prioritarios que impulsa el gobierno federal a través de recursos para sembrar o fertilizantes, no consideran la adversidad real que enfrenta el agricultor ante las condiciones climáticas. Urge implementar un Programa Emergente de Atención a la Sequía en el sector agropecuario que considere acciones inmediatas como un seguro catastrófico. **El Herald de México, 25**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000532nc.pdf

Más del 70% de los agricultores ha sufrido las consecuencias del cambio climático

El 71% de los agricultores afirma que el cambio climático tiene un gran impacto en sus campos y están preocupados por los efectos que tendrá en el futuro. El 73% ha experimentado un aumento de la incidencia de plagas y enfermedades. En promedio, los agricultores estiman que sus ingresos se han reducido un 15,7% debido a la crisis climática en los dos últimos años. Uno de cada seis agricultores identifica incluso pérdidas de ingresos superiores al 25% durante este periodo. **La Tribuna Edomex, 5**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000081nc.pdf

Marco teórico

En lo que respecta a las fuentes responsables de emisiones, corresponde 61% al sector energético; 7% a los procesos industriales; 14% al cambio de uso de suelo (deforestación); 8% a la agricultura y 10% a la descomposición de residuos orgánicos, incluyendo las plantas de tratamiento de aguas residuales y los rellenos sanitarios ", dice el trabajo. **El independiente, 12**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001666nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Controla crimen en sur migrantes, comercio...

El sur de Chiapas, en la frontera con Guatemala, lleva días bajo sitio del crimen organizado, que no sólo ha aterrorizado con balaceras a las comunidades y orillado a la suspensión de clases, sino que además controla la migración, las carreteras, la distribución y precios de productos básicos y el paso de drogas. Se trata de los municipios de Frontera Comalapa, Chicomuselo, Amatenango de la Frontera, Mazapa de Madero y Motozintla, convertidos ahora en guaridas de operaciones de integrantes del Cártel de Sinaloa (CDS) y el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), que disputan la añeja ruta de paso de drogas. Según relatos de migrantes, los vehículos que ingresan a México están controlados por el crimen y, tras pagar una cuota, son custodiados para evitar extorsiones o desapariciones. **Reforma, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001158nc.pdf

Garduño solapa denuncias en migración contra mandos

Hoja 10 de 12

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX

Tel. (55) 3871 1000

www.gob.mx/agricultura

Las acusaciones contra elementos de las Fuerzas Armadas en retiro que laboran en el Instituto Nacional de Migración (INM) se acumulan por una decena de estados. En una de ellas se advierte que un grupo de migrantes retenidos en el punto de control. El Desengaño, en los límites de Sinaloa y Sonora, fueron encerrados en una base militar durante tres días. La orden habría salido del titular de la oficina de representación del INM en Sinaloa, Genaro García Wong, un contralmirante retirado de la Secretaría de Marina El marino, se dice, instruyó llevar a los migrantes a la base y esperar varios días. Este funcionario, con una trayectoria de 40 años en la Armada de México, se incorporó en 2020 al INM y comenzó a sumar quejas por abuso de poder, acoso y hostigamiento laboral, discriminación por identidad sexual, entre otros. **El Universal, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001232nc.pdf

Estados recibirán más presupuesto

Si el proyecto de Presupuesto 2024 se aprueba en los términos planteados por el titular del Ejecutivo, los estados y municipios tendrían 7.1% más transferencias federales respecto a lo establecido en el Presupuesto 2023, anticipó Moody's. Además de ser "sólido", este aumento permitiría a los gobiernos locales afrontar presiones de gasto y mantener estables sus balances operativos y financieros, lo que representaría un factor positivo en su perfil crediticio, señaló la calificadora en un estudio. **Excélsior, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000674nc.pdf

Yo no plagio ni robo, mensaje de Sheinbaum a Xóchitl Gálvez

Durante su gira por el país, este jueves 21 de septiembre desde Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, Claudia Sheinbaum Pardo, virtual candidata presidencial de la Cuarta Transformación, lanzó una indirecta a la candidata de la oposición, Xóchitl Gálvez, luego de que ésta confesara, que plagió parte de su trabajo académico por el que se tituló como ingeniera en computación. "Nosotros no plagiamos, yo tengo principios" Ante cientos de militantes de Morena, Partido Verde y Partido del Trabajo, que conforman la alianza de la Cuarta: Transformación, la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México aseguró que ella tiene principios y que no traicionará al pueblo de México. **Contra Réplica, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000487nc.pdf

PRESIDENCIA

Nestlé suma inversión de mil 500 mdd en México; AMLO agradece su confianza

AMLO agradece su confianza a directivos de NESTLÉ se reunieron anoche en Palacio Nacional con el presidente Andrés Manuel López Obrador. Mark Schneider, director ejecutivo global de Nestlé, responsable de la formación de jóvenes a nivel mundial, además de Laurent Freixe, vicepresidente ejecutivo y director ejecutivo de Nestlé Latinoamérica, informaron a

Hoja 11 de 12

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX

Tel. (55) 3871 1000

www.gob.mx/agricultura

AMLO que la inversión de la empresa en México alcanza los mil 500 millones de dólares. **El Financiero**, 2/ Milenio Diario, 22/ La Jornada, 21

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001455nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001057nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001334nc.pdf

Pacto de silencio y manipulación frenan Ayotzinapa: AMLO

"No hay fundamento" para la desconfianza de las familias de los normalistas de Ayotzinapa sobre las investigaciones del caso, pues las fuerzas armadas "se han portado a la altura de las circunstancias", aseguró ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador. En la mañana de ayer, un día después de su reunión con padres de los jóvenes, el mandatario detalló que durante el encuentro les expuso que "las autoridades militares, tanto el secretario de la Defensa (Luis Cresencio Sandoval) como el secretario de Marina (José Rafael Ojeda) se han portado a la altura de las circunstancias, han actuado con rectitud". **La Jornada**, P.p 1

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001159nc.pdf